



Cada 14 de septiembre, la Iglesia Católica celebra con solemnidad **la Exaltación de la Santa Cruz**. A primera vista, puede parecer extraño que los cristianos celebremos un instrumento de tortura, un patíbulo romano que representaba la humillación y la muerte. Sin embargo, para los creyentes, la Cruz no es derrota, sino **trono de gloria, fuente de vida y signo de esperanza**. En ella, Cristo venció al pecado y a la muerte, transformando lo que era horror en salvación.

Este artículo quiere ser mucho más que una explicación: pretende ser una guía espiritual para redescubrir el sentido profundo de la Cruz en nuestra vida, en la historia de la Iglesia y en la actualidad de un mundo que a menudo huye del sufrimiento, pero que al mismo tiempo ansía redención.

□ Orígenes e historia de la fiesta

La **Exaltación de la Santa Cruz** tiene un trasfondo histórico fascinante. Se remonta al siglo IV, cuando **Santa Elena**, madre del emperador Constantino, viajó a Jerusalén y halló la verdadera Cruz de Cristo en el Monte Calvario. Poco después, en el año 335, el emperador Constantino dedicó la **Basílica del Santo Sepulcro**, y se instituyó una celebración para conmemorar aquel hallazgo y, sobre todo, para recordar el triunfo de Cristo sobre la muerte.

Más tarde, en el año 628, el emperador bizantino Heraclio recuperó la reliquia de la Cruz que había sido robada por los persas. Cuando la devolvió a Jerusalén, la Iglesia reforzó la celebración, subrayando su carácter de victoria espiritual. Desde entonces, cada 14 de septiembre la liturgia nos invita a **mirar a la Cruz no como un fracaso, sino como el signo máximo del amor de Dios**.

□ La Cruz: misterio de amor y salvación

El corazón de esta fiesta no es el madero en sí, sino lo que representa: el **acto supremo de entrega de Cristo**. Como dice San Pablo:

□ *“Nosotros predicamos a Cristo crucificado: escándalo para los judíos y necesidad para los gentiles; mas para los llamados, Cristo es fuerza de Dios y sabiduría de Dios” (1 Cor 1,23-24).*



La Cruz es el punto de encuentro entre la miseria humana y la misericordia divina. Allí se revela que el amor de Dios no es teórico ni sentimental, sino **un amor que se entrega hasta la sangre**.

Desde el punto de vista teológico:

- **La Cruz es altar y sacrificio:** en ella Cristo, Sumo Sacerdote eterno, ofrece su vida como víctima perfecta.
- **La Cruz es victoria:** no es la muerte quien triunfa, sino Cristo quien vence al pecado y abre la puerta de la vida eterna.
- **La Cruz es escuela:** nos enseña el camino de la humildad, la obediencia y la confianza en Dios.

□ La Cruz en la vida cotidiana: guía práctica

Celebrar la Exaltación de la Cruz no puede quedarse en un recuerdo histórico o en una misa solemne. La Cruz nos invita a **vivir de una manera nueva**. Aquí tienes una guía práctica, desde un enfoque teológico y pastoral, para aplicarlo en la vida diaria:

1. Aprender a abrazar la propia cruz

Cada persona lleva cruces: problemas familiares, enfermedades, soledad, dificultades económicas, luchas interiores. El cristiano no las niega ni huye, sino que las ofrece unido a Cristo. No se trata de buscar el sufrimiento, sino de **transformarlo en ofrenda y camino de redención**.

2. Contemplar el crucifijo diariamente

Un crucifijo no es un adorno, es un recordatorio vivo del amor de Dios. Dedicar unos minutos al día a mirarlo en silencio, rezando: *“Señor, enséñame a amar como Tú amas”*.

3. Vivir el signo de la cruz con fe

Hacerse la señal de la cruz no es un gesto mecánico. Cada vez que la trazamos sobre nuestro cuerpo proclamamos: *“Creo en la Trinidad, pertenezco a Cristo, y quiero cargar mi cruz con Él”*. Hazla despacio, con reverencia.



4. Convertir las pruebas en servicio

La cruz no es excusa para el lamento perpetuo, sino fuerza para amar más. ¿Tienes dificultades? Ofrécelas por un enfermo, por la conversión de un ser querido, por la paz en el mundo. **La cruz compartida se vuelve fecunda.**

5. Celebrar la Misa con mirada crucificada

Cada Eucaristía es actualización del sacrificio de la Cruz. Participar con fe es ponernos al pie del Calvario junto a María, ofreciendo nuestra vida con Cristo.

□ La Cruz en el mundo actual

Vivimos en una sociedad que huye del sacrificio, que busca comodidad y placer inmediato. Por eso, hablar de la Cruz parece provocador. Y sin embargo, **solo la Cruz da respuestas a las heridas más hondas del corazón humano.**

- Ante la cultura del descarte, la Cruz proclama el valor infinito de cada vida.
- Ante la violencia y el odio, la Cruz enseña perdón y reconciliación.
- Ante la desesperanza, la Cruz abre horizonte de resurrección.

Hoy más que nunca, necesitamos cristianos que lleven la Cruz no como un símbolo vacío, sino como **estilo de vida**: amar hasta dar la vida, servir sin esperar recompensa, mantenerse firmes en la fe en medio de la oscuridad.

□ ¿Cuándo se celebra?

La **Exaltación de la Santa Cruz** se celebra cada **14 de septiembre**, justo después de la fiesta de la Natividad de la Virgen María (8 de septiembre). La cercanía de ambas fechas no es casual: nos recuerda que María estuvo unida íntimamente a la Cruz de su Hijo, convirtiéndose en la primera en vivir la gloriosa paradoja de que del sufrimiento nace la vida.



□ Conclusión: la Cruz, brújula para vivir

La Cruz no es un signo del pasado, sino **la brújula que orienta la vida cristiana en el presente**. Quien se aferra a la Cruz nunca se pierde. No se trata de amar el dolor, sino de amar al Dios que en la Cruz nos ha amado hasta el extremo.

La invitación de esta fiesta es clara:

- **Mira la Cruz con fe.**
- **Cárgala con esperanza.**
- **Vívela con amor.**

Porque, como proclama el Evangelio:

□ *“Tanto amó Dios al mundo, que entregó a su Hijo único, para que todo el que crea en Él no perezca, sino que tenga vida eterna” (Jn 3,16).*

Y esa entrega culminó en la Cruz... exaltada, gloriosa, luminosa.